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Начало на 1�й стр.).
Конечно, чисто теоретически

Россия и Украина могут прожить
друг без друга. Однако даже «раз�
бегание галактик» во Вселенной по
космическим меркам не бесконеч�
ный процесс. В человеческом же
измерении, в отношениях суверен�
ных России и Украины сегодня яв�
ственно обозначилась вызревшая
в глубинах самого народа фаза
бурного роста взаимодействия
даже на уровне индивидуального
предпринимательства и малых
предприятий. Они, как капилляры
в кровеносной системе, восста�
навливают и оживляют ткань.

Немаловажно, что нынешние
связи покоятся на новой, рыноч�
ной, основе. Они взаимовыгодны
и взаимообусловлены.

Сегодня российско�украинские
отношения развиваются практи�
чески по всем направлениям.

Системати�
чески происхо�
дит общение
лидеров наших
г о с у д а р с т в ,
п о л и т и к о в ,
представите�
лей бизнес�со�
общества, де�
ятелей образо�
вания, науки,
культуры.

О с о б е н н о
важным счи�
таю то обстоя�
тельство, что
расширяются
взаимовыгод�
ные контакты
на уровне реги�
онов России и
Украины. К
примеру, об�
щее число
российских регионов, присоеди�
нившихся к совещанию «Содруже�
ство регионов», с мая 2003 года по
июль 2004 года возросло с 8 до 50.
Уверен, что рост наших рядов бу�
дет продолжаться, ибо уже многие
сами стремятся найти взаимный
интерес. Рынок, наконец, стано�
вится ускорителем этих процес�
сов.

Основной интегральный пока�
затель развития наших хозяй�
ственных связей — прирост това�
рооборота. Только, по данным
официальной статистики, за пос�
ледние пять месяцев текущего
года он составил около 40 процен�
тов. За этот период более 20 рос�
сийских регионов увеличили внеш�
неторговый оборот с Украиной в
два и более раз! Теперь уже не
только приграничные регионы, но
и Рязанская и Читинская области,
Республика Бурятия имеют рост
внешнеторгового оборота более
чем в 4 раза! Сибирь возвращает�
ся к своим рынкам!

Такие высокие темпы внешне�
торговых связей — следствие об�
щего впечатляющего темпа роста
экономик наших стран. С учетом
исторически сложившейся коопе�
рации нам всем объективно необ�
ходимы в возрастающих объемах
все новые и новые (в первую оче�
редь — ранее утерянные) рынки.

Так что же нам делать в этой об�
становке? Продолжать «разбе�
гаться» в разные стороны, а зна�
чит, игнорировать общую тысяче�
летнюю историю, единые нормы
нашей культуры, язык или подчи�
ниться тысячелетнему стремле�
нию людей жить вместе, в едином
потоке развития культуры и эконо�
мики, который многократно усили�
вается современными процесса�
ми глобализации?!

23 февраля 2003 года Прези�
денты Белоруссии, Казахстана,
России и Украины приняли реше�
ние о формировании Единого эко�
номического пространства. Нако�
нец заложен первый камень в фун�
дамент рыночных взаимоотноше�
ний между четырьмя странами.

Считаю это решение принципи�
альным моментом на пути откры�
тия новых возможностей и для
развития ключевых вопросов рос�
сийско�украинского сотрудниче�
ства.

У себя в российских регионах
мы с удовлетворением отметили,
что инициатором встречи в Крыму
и подписания соглашения о Еди�
ном экономическом пространстве
(ЕЭП) стал Президент Украины
Леонид Данилович Кучма.

Кроме того, подписание и ра�
тификация договора по статусу
Азовского моря и Керченского
пролива, упрощение таможенных
барьеров для российских граждан,
отдыхающих на Черноморском по�
бережье Украины, а также после�
дние решения кабинета министров
Украины о возможности использо�
вания в реверсном режиме нефте�
провода Одесса—Броды, встречи
руководителей наших государств
с приглашением на них предста�
вителей бизнес�сообществ России
и Украины — всё это находит под�
держку и одобрение у наших лю�
дей.

Конечно, мои коллеги и я можем
сегодня назвать много всевозмож�
ных трудностей, несуразностей и
даже абсурдности, с которыми мы
сталкиваемся при практическом
разрешении самых разных вопро�
сов, начиная с приграничных свя�
зей, продолжения демпинговых
войн и заканчивая неприкрытым
лоббированием интересов соб�
ственных монополистов. Думаю,
однако, что выражу общее мнение,
обращенное к правительствам на�
ших государств, о необходимости
ускорить согласование и утверж�
дение ряда нормативных докумен�
тов для реализации самой идеи
ЕЭП. Тем более что принимать их
на межправительственном уровне
нужно более пяти десятков.

С пониманием относясь к боль�
шому количеству дискуссий в Ук�
раине вокруг темы Единого эконо�
мического пространства, а также
к тому обстоятельству, что, как
сказал Президент Кучма, «Украи�
на в отношении ЕЭП не совсем од�
нородна», особо хотел бы подчер�
кнуть, что реализация идеи Едино�
го экономического пространства в
нашем понимании вовсе не озна�
чает потерю экономического и уж
тем более политического сувере�
нитета по аналогии с объединяю�
щейся Европой.

Повторю. ЕЭП в отличие от Ев�
ропы предполагает реализовать
создание не политической, а новой
геоэкономической оси: Москва —
Киев.

Такие объединения — реальная
практика современного мира, в
котором есть, по крайней мере, три
основных геоэкономических объе�
динения: Юго�Восточная Азия,

США и Западная Европа. Именно
Западная Европа, потому что и Ук�
раина, и отчасти Россия примыка�
ют к Европе Восточной. И здесь у
нас, России и Украины, есть потен�
циал и возможности создать новое
— четвертое геоэкономическое
объединение, которое само сту�
чится на восточный рынок, восста�
навливая утраченные связи.

Это объединение может стать
стержнем обновленного СНГ, в ко�
тором Москва и Киев будут играть
фундаментальную экономическую
интеграционную роль.

Думаю, что это по�настоящему
амбициозная, глобальная цель,
ради которой стоит формулировать
и выстраивать новую политическую
и экономическую стратегию двух
основных, наиболее многочислен�
ных славянских государств.

Закономерен вопрос: на какой
экономической основе может вы�
страиваться эта новая экономи�
ческая политика, если хотите, этот
новый «славянский НЭП»?

Известно, что фундаментом ми�
ровых стратегических альянсов
сегодня выступают мировые
транснациональные корпорации
(ТНК). У нас есть реальная возмож�
ность создать свои, российско�ук�
раинские ТНК. Их фундаментом
могут стать в первую очередь пред�
приятия ВПК, черной металлургии,
предприятия по переработке и
транспортировке энергоносите�
лей, сельскохозяйственного маши�
ностроения.

Наконец, наши страны обрече�
ны стать крупнейшими мировыми
производителями и экспортерами
зерна. Только странное небреже�
ние оставляет пока в тени этот
могучий резерв нашей экономики.

Начать здесь можно с согласо�
вания позиций и поведения рос�
сийских и украинских предприя�
тий, субъектов хозяйствования на
внешних рынках, отказа от взаим�
ной конкуренции, демпинговой по�
литики и иных подобных вещей. А
дальше вести дело от этапа к эта�
пу.

Таким образом, стержневой
идеей «славянского НЭПа», в от�
личие от его известного истори�
ческого предшественника, НЭПа
советского, должна стать активная
интеграция и согласованная внеш�
неэкономическая работа не
столько мелких, сколько крупных
и суперкрупных экономических
структур. Пора переходить и от
мелких, оперативных действий,
цель которых часто всего лишь ре�
ализация частных клановых или
даже личных интересов, к масш�
табным, европейского и мирового
уровня проектам и задачам.

Конечно, без согласования, кон�
солидации уже сложившихся кор�
поративных интересов нам не обой�
тись. Но главенствующая, объеди�
нительная инициативная роль, ко�
нечно, здесь должна быть отведе�
на государству как интегратору и
выразителю интересов всей нации,
а в нашем предложении — двух ос�
новных славянских народов.

Без такого политического выбо�
ра, без реализации такой страте�
гии мы можем сделаться мировой
географической провинцией, опас�
ность чего показали годы наших се�
паратных попыток интеграции в
мировое экономическое простран�
ство.

Очень откровенно и правильно
на Петербургском экономическом
форуме сказал Виктор Федорович
Янукович о том, что кое�кто на За�
паде нас не только воспринимает
как экономическую периферию
развитых стран, но и старается на
десятилетия закрепить за нами та�
кой статус. Полностью разделяю
его озабоченность. Но думаю, что
ничего у них не получится! Просну�
лось массовое сознание предпри�
нимателей и регионов, направлен�
ное на поиск созидательного на�
чала наших отношений!

Выстраивая новую объединен�
ную российско�украинскую эконо�

мическую стратегию, мы должны
постоянно заботиться об укрепле�
нии ее кровеносной системы —
экономических взаимодействий на
региональном уровне. Решение
глобальных задач не бывает без
конкретного участия предприятий.
Именно в них — залог развития
благополучия и благосостояния
нашего населения.

Уже сегодня именно на уровне
руководителей регионов можно
решать многие проблемы нашего
взаимодействия, которые назре�
ли, а также достались «по наслед�
ству» от нашего общего прошлого.
Ведь, несмотря на нашу «незави�
симость», а может быть, вопреки
ей, ничего, по сути, не изменилось
в той кооперации, которая суще�
ствовала в советское время.

Мы по�прежнему остались вза�
имозависимы от энергоносителей,
транспортных коридоров, не гово�
ря уже о поставках отдельных ви�

дов товаров, в том числе продо�
вольствия.

В этой связи на своем уровне
мы, губернаторы, можем не толь�
ко укреплять экономические отно�
шения, но и в ряде случаев завя�
зывать новые.

Не так давно глава харьковской
областной госадминистрации Ев�
гений Кушнарев назвал свою оцен�
ку нереализованного потенциала
экономического взаимодействия
России и Украины — 25 млрд. дол�
ларов годового товарооборота. По
его мнению, эта перспектива не�
достижима без формирования
единого информационного про�
странства, т.к. именно дефицит
маркетинговой информации тор�
мозит развитие международного
сотрудничества предпринимате�
лей.

Мы давно видим эту проблему.
Знаем, что именно здесь нужен
практический шаг. Поэтому, в со�
ответствии с решением майского
2003 года Совещания глав регио�
нов Украины и России создается
торгово�информационная систе�
ма Межрегионального делового
клуба. Она будет являться первой
российско�украинской межрегио�
нальной многоуровневой структу�
рой в сфере широкого информаци�
онного обеспечения, Интернет�
торговли, позволяющей проводить
электронные торги и заключать
сделки в электронном виде. Такая
система позволит любому опера�
тору рынка, независимо от его ме�
стоположения, получать необходи�
мую информацию относительно
цен, потребителей и продавцов то�
варов. Через электронную торгов�
лю будут установлены прямые свя�
зи, сократится количество посред�
ников. Участники электронных
торгов смогут вести между собой
прямое обсуждение любых условий
сделок, в том числе — о формах
расчетов и транспортировки, ис�
пользовать банковские гарантии
исполнения обязательств, произ�
водить денежные расчеты. Для
всех участников предусмотрена
также возможность страховать
сделки и имущество.

С помощью системы возможно
получать в полном объеме инфор�
мацию об инвестиционных про�
граммах как в России и Украине,
так и в других странах, вести поиск
потенциальных инвесторов и при�
влекать их к сотрудничеству.

Электронная торговля будет
способствовать более эффектив�
ной организации работы исполни�
тельных органов региональной
власти, в частности, по проведе�
нию тендеров по различным инве�
стиционным проектам наших обла�
стей, программам приватизации,
продаже имущества предприятий�
банкротов, централизованному
снабжению социальных и иных
объектов, реализации таможенно�
го конфиската.

Создание Межрегиональной
торгово�информационной систе�
мы завершается. Первое ее пред�
ставление пройдет в сентябре это�
го года в Орле и Одессе, а затем,
по мере поступления заявок, — в
других регионах — участниках Со�
вещания. На сегодняшний день та�
кие заявки получены уже от десят�
ков регионов двух стран.

Нам представляется также, что
было бы правильно более основа�
тельно использовать возможности
выставочно�коммерческих цент�
ров стран СНГ на территории Все�
российского выставочного центра.
В нашем случае речь идет о выста�
вочно�коммерческом центре Укра�
ины, который со 2 апреля 2004 года
работает на территории бывшей
ВДНХ как Украинский выставочно�
информационный центр, где уже
показала свою продукцию Полтав�
ская область. Широко были выс�
тавлены предложения и Централь�
ных регионов России. Но всего
этого мало… Думается, что назре�
ла необходимость проведения
международных выставок по тема�

тическим планам. По опыту «Зе�
леной недели» в Европе, Брюссе�
ле, Лондоне.

В России широкое распростра�
нение получили ярмарки инвести�
ций. В Орле они проводятся уже
восемь лет. Договоров заключает�
ся иногда на сумму двух и более
объемов бюджета области. Моск�
ва — 12 млрд. долларов, Ленин�
градская область — до 1,5 млрд.
долларов ежегодно.

Существует немало и других
конкретных примеров взаимовы�
годного сотрудничества, о кото�
рых есть что сказать присутству�
ющим здесь губернаторам.

А какой огромный голод испы�
тывает каждый регион на иннова�
ционные начинания… А ведь это
основа роста экономики!

Уверен, взаимное проникнове�
ние ума, труда и капитала на раз�
ных уровнях только поможет и
России, и Украине.

Например,
Орловская об�
ласть имеет
богатые тра�
диции и новый
опыт в сфере
экономичес�
кого взаимо�
действия с ре�
гионами Укра�
ины. У нас есть
прямые согла�
шения со мно�
гими региона�
ми Украины.

По итогам
внешнеэконо�
мической дея�
тельности за
первое полу�
годие 2004
года Украина
является од�
ним их самых

крупных иностранных партнеров
Орловской области.

Товарная номенклатура имеет
очень широкий спектр: от черных
и цветных металлов, транспорта
и сельскохозяйственной техники
до химикатов, продуктов питания
и хлебных злаков… Орловский
сталепрокатный завод металл бе�
рет в Кривом Роге. Зимой на Ук�
раину было продано более 200
тысяч тонн пшеницы, создано с
Сумами совместное производство
компрессоров.

С удовольствием отмечу акти�
визацию общественного и куль�
турного взаимодействия наших
стран в рамках различных меро�
приятий, фестивалей, турне, та�
ких, как «поезд дружбы» «Орел —
Одесса», ежегодный международ�
ный фестиваль эстрадных испол�
нителей «Славянская звезда» в
Орле, и многих других.

Региональная экономика, меж�
региональные экономические,
общественные и культурные вза�
имодействия — это на сегодня
пока один из основных рычагов
нашей интеграции.

Есть еще один вопрос.
Наблюдая за происходящими в

мире процессами, мы видим, что
сегодня все большую поддержку
получают идеи не национальных,
а региональных объединений. Ре�
гиональные объединения не ис�
ключают национальных особенно�
стей, но выше их ставят другие,
более фундаментальные идеи —
экономического, культурного,
экологического плана. Европа,
например, все более становится
Европой регионов, а не нацио�
нальных государств.

Думаю, что в качестве рабочей
идеи нам имело бы смысл поду�
мать над тем, можем ли мы взять
курс на превращение СНГ, каким
он существует в нынешнем виде,
в СНГ регионов.

Уважаемые коллеги! Наша
встреча проходит во время начав�
шейся в Украине кампании по вы�
борам президента страны. Мы это
отлично осознаем и, более того,
посчитали важным проведение
нашей встречи именно в это вре�
мя.

Будем откровенны. Сегодня
всем нам нужен результат. Нужно
продвижение по пути уже суще�
ствующих договоренностей. Ра�
зорванная ткань экономических и
человеческих связей только нача�
ла срастаться.

Нужны новые пласты интегра�
ции. Виктор Федорович Янукович
хорошо знает экономику, многие
годы работал, как и мы, в регионе
— в Донецкой области. Поэтому
хотел бы открыто повторить
мысль нашего Президента Влади�
мира Владимировича Путина о
том, что именно Виктор Федоро�
вич Янукович сможет «поддержать
тот хороший настрой, который
сложился в отношениях между хо�
зяйствующими субъектами двух
стран».

Да, мы знаем, кому не по душе
наша славянская дружба, кто хо�
тел бы выбросить нашу тысяче�
летнюю историю, помешать рос�
ту экономики. Но мы то знаем, кто
и в какое ухо шепчет эти идеи.

Перед всеми нами выбор пути
развития. И, надеюсь, украинский
народ, вы, губернаторы, сделае�
те этот выбор правильно!

Уважаемые друзья!
Наше взаимодействие прине�

сет отдачу лишь в том случае, если
все мы вместе будем последова�
тельно проводить в жизнь наме�
тившуюся тенденцию укрепления
экономических и человеческих
связей. Не кто�то, а мы сами осоз�
нанно пройдем этой дорогой!
Нельзя второй раз бросать свой
народ в неосознанный экспери�
мент!

Спасибо за внимание.

Россия — Украина:
сотрудничество
на благо народов

ПО ГОРОДАМ
И ВЕСЯМ

Когда Николай Алексеевич
решил податься в фермеры,
второй Алексеевич решил его
поддержать:

— Нужна будет помощь, рас�
считывай на меня, — немного�
словно, но уверенно сказал он.

После этой беседы уверен�
ности у Гункина в том, что все у
него получится, заметно приба�
вилось. Районная комиссия
поддержала намерения специ�
алиста и выделила ему из фон�
да перераспределения 180 гек�
таров пашни. Сделала это на
совесть — единым клином и не�
подалеку от села. С кредитами
для фермеров тогда тоже было
попроще. На 9 миллионов (в но�
миналах 1993 года) смог Нико�
лай Алексеевич приобрести не�
заменимого в небольших хо�
зяйствах работягу трактор
«МТЗ�80», тележку к нему, весь
набор почвообрабатывающей
техники да самосвал�
«газон». В одном из со�
седних хозяйств при�
смотрел в металлоломе
еще свежую «Ниву» и
выторговал незадорого.
Осталось еще средств и
на семена, ГСМ, удобре�
ния.

Опыт и звание учено�
го агронома обязывали
Алексеича, как зовут Гун�
кина в селе, уже в пер�
вый  год получить хоро�
ший урожай, и он не
подкачал, сняв с каждо�
го гектара зерновых на четверть
больше, чем получили  в коллек�
тивном хозяйстве, из которого
только что вышел. Зерно к тому
же оказалось высокого качества,
за него в  ту пору давали хоро�
шие деньги, поэтому выручен�
ных средств хватило на погаше�
ние почти всего кредита. Конеч�
но, и дальше от выгодных кре�
дитов фермер не отказывался,
ведь зерно только раз в году
продать можно, хотя заботы оно
требует с ранней весны и до
осени. Да и зимой не подрем�
лешь: технику надо ремонтиро�
вать, материальные ресурсы к
очередным полевым работам
запасать и т.д.

Дела у фермера пошли еще
лучше, когда к нему на работу пе�
решел Вячеслав Хрулев. За Гун�
киным теперь остались в основ�
ном организаторская работа и
технология, а всю технику и
обеспечение сроков и качества
полевых работ взял на себя его
новый компаньон.  Тандем зна�
ющего специалиста и экстра�
механизатора заработал на сла�
ву. Уже через несколько лет
фермерское хозяйство вышло
на сорокацентнеровую урожай�
ность зерновых — небывалую
для скудной дмитровской паш�
ни. Смонтировали зерноочис�

ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ

Два
Алексеевича

До 1993 года Николай Гункин и  Вячеслав Хрулев вместе в
одном коллективном хозяйстве  —  «Заре» — работали.
Первый — главным агрономом, а второй — механизатором,
хотя и не главным, так как чинов трактористам и
комбайнерам не дают, но и не простым, а, как и сейчас
отзываются о нем в хозяйстве, был механизатором от
Бога. Хотя почему был? Каким был, таким и остался.
Пашет, сеет, убирает споро и с отличным качеством, а
кроме того, в любой марке трактора, автомашины,
уборочной техники для него нет никаких секретов.

тительный комплекс, построили
два зерносклада на 400 тонн
зерна.

Активно стали заниматься они
сортообновлением, одними из
первых в районе, вслед за зна�
менитым фермером�земляком
В.В. Черепковым, отдали почти
весь озимый клин под один из
лучших отечественных сортов
Московская�39. Уже второй год
выращивают еще более новый и
перспективный сорт Эритрос�
пермум�377/97, который наряду
с высокой урожайностью и от�
личным качеством зерна отли�
чается еще и устойчивостью к
полеганию, что особенно важно
во влажное, грозовое лето, по�
добное нынешнему (не считая
второй половины августа). По�
этому и уборку завершили од�
ними из первых в районе, при
этом озимых сняли на круг свы�
ше 50 центнеров, ячменя — бо�

лее 40 центнеров с гектара. За�
ложили семян по полной потреб�
ности, выдали зерно за аренду
земельных долей, да и на реа�
лизацию достаточно осталось.
Но с этим не спешат, так как зна�
ют, что хорошую цену в уборку за
хлеб не дают и поэтому его надо
придержать, что, кстати, сейчас
и делают.

«Нива» у Гункина хотя и ста�
рая, но с измельчителем, соло�
му с полей им свозить не надо,
поэтому, когда он еще убирал
хлеба, Вячеслав Хрулев уже во�
всю готовил почву под озимые.
У последнего еще не сжатого
поля и запечатлел  крестьян�хле�
боробов наш корреспондент.

С той поездки прошло не�
сколько дней. Как нам стало из�
вестно, за это время фермерское
хозяйство Николая Гункина уже
и гречиху, самую позднюю зер�
новую культуру, успело убрать, и
озимые полностью посеять — с
удобрениями, в лучшие агротех�
нические сроки. Пашут здесь
теперь зябь, чтобы пашня за
зиму хорошо отдохнула, влагой
напиталась, сил набралась, ведь
цель у фермеров непростая: до
50 центнеров на круг урожай�
ность зерновых довести.

Юрий СЕМЁНОВ.
Дмитровский район.
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ЗНАМЕНСКОЕ
Доброй традицией стало посеще-

ние главой администрации района
С.Я. Яценко отдалённых сельских
администраций. Он посещает уч-
реждения культуры, торговли, меди-
цины. Нуждающимся оказывается
помощь. Так, после визита в Жди-
мирскую сельскую библиотеку
С.Я. Яценко выделил средства на
приобретение книг.

* * *
К первому сентября в столовую

Знаменской средней школы посту-
пила новая посуда. Средства на её
приобретение выделены админист-
рацией района.

КРАСНАЯ ЗАРЯ
75 тонн угля закуплено для остро

нуждающихся людей района к на-
стоящему времени. Топливо посту-
пило по линии социальной защиты
населения. Всего до конца этого
года уголь должны получить более
100 человек. В основном это много-
детные семьи, малоимущие и вете-
раны труда. Но почему до конца
года? Как ни парадоксально пока-
жется руководству района, на Ор-
ловщине конец года — всегда холод-
ный.

КОЛПНА
Только 135 тонн из необходимой

тысячи тонн продал в фонд зерна
СПК «Заря» — крупнейшее сельхоз-
предприятие района. Об этом сооб-
щил заместитель начальника отдела
сельского хозяйства райадминист-
рации П.Г. Гридяев.

Он рассказал, что на вопрос, ког-
да план будет выполнен, руководи-
тель «Зари» В.М. Сергеев вразуми-
тельного ответа не дал.

Для сравнения: ЗАО «Колпна
Агро-Инвест» реализовало в фонд
1300 тонн продовольственной пше-
ницы.

Напомним, что губернатор облас-
ти Е.С. Строев поставил задачу со-
здать запас зерна для того, чтобы
не допустить роста цен на хлебобу-
лочные изделия. В этом году Колп-
нянскому району дано задание про-
дать в областной фонд 5300 тонн
зерна, в районный фонд — 2100
тонн.

ЛИВНЫ
Современные достижения в кар-

диологии обсуждались в ходе не-
дельного семинара, собравшего в
Ливнах специалистов-медиков со
всей области. Занятия вёл профес-
сор Российской медицинской ака-
демии последипломного образова-
ния, доктор наук Ю.А. Бунин. Речь
шла, в первую очередь, о новейших
методах диагностики сердечно-со-
судистых заболеваний.

Ю.А. Бунин осмотрел оборудова-
ние кардиологического отделения
Ливенской центральной районной
больницы. Он остался доволен тем,
что в этом лечебном учреждении
имеется в наличии современное ме-
дицинское оборудование, с которым
работают высококвалифицирован-
ные врачи.

МЦЕНСК
В деревне Брагино состоялось

открытие начальной школы — дет-
ского сада. Эти два образователь-
ных учреждения разместились в од-
ном здании. Начальная школа в
этом населённом пункте существо-
вала и ранее. Но детский сад был
закрыт в течение ряда лет. Дети в
возрасте до семи лет оставались
практически без присмотра.

На открытии присутствовали гла-
ва администрации района И.А. Гра-
чёв и начальник районного отдела
образования В.Ф. Паршин.

В группу детского сада уже на-
брали 20 человек в возрасте от трёх
до шести лет.

ХОМУТОВО
Глава администрации района

С.Н. Медведев совместно с началь-
ником управления сельского хозяй-
ства и продовольствия И.Ф. Бакуро-
вым, специалистами зооветслужбы
и представителями агрофирм со-
вершили объезд сельхозпредприя-
тий района. Цель — проверка подго-
товки хозяйств к предстоящему зим-
нему стойловому содержанию ско-
та. Глава администрации района ин-
тересовался также, сколько кормов
заготовлено на тех или иных сель-
хозпредприятиях.

Положительная оценка была дана
ОАО «Судбищенское», СПК «Ильичев-
ский», ООО «Золотой колос» и Шати-
ловской сельскохозяйственной
опытной станции.

В то же время сложная обстанов-
ка наблюдается в СП имени Ленина,
«Кулеши» и «Рассвет». Здесь к ре-
монту ферм до сих пор не приступи-
ли, помещения заросли бурьяном, а
скопившийся навоз не вывозится
около пяти лет.

ХОТЫНЕЦ
День деревни состоялся в насе-

лённом пункте Булатово. В рамках
торжества были организованы ши-
рокие гуляния.

История этого мероприятия ещё
совсем молода: в этом году оно
проводилось только во второй раз.
На празднике собрались не только
жители населённого пункта, но и те,
кто когда-то уехал из родных мест.
В частности, люди прибыли из Рес-
публики Марий Эл, Донецка, Серпу-
хова, Москвы, Орла, Брянска и Хо-
тынца.

Информагентство «ОП».
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Борису Петровичу постоянно
необходима магнезия, примерно
300 мл в неделю. Стоимость тако�
го количества препарата — около
14 рублей. Раньше в аптеке № 2
ветерану без проблем наливали
лекарство в его бутылочку. Но с
некоторых пор порядки измени�
лись, и магнезию теперь продают
только в аптечной таре. Понять это
можно, если бы не изменение в
цене. Путем элементарного под�
счета Борис Петрович выяснил,
что обыкновенная стеклянная бу�
тылочка обходится ему в 12 руб�
лей! Сумма, вполне сопоставимая
со стоимостью лекарства. Вот это
— рентабельность! Вот это — про�
грессивный экономический под�
ход! Олигархи «отдыхают»!

Необходимо заметить, что в

«Навариваем»
на пенсионерах?

Ветерану Великой Отечественной войны Борису

Петровичу М. 83 года. В таком возрасте потребность в
лекарствах естественна. Поэтому аптеку № 2  г. Орла Борис

Петрович посещает регулярно. Цены на лекарства растут,

нередко опережая инфляцию. Но, кроме того, с некоторых

пор ветеран стал замечать, что у орловских фармацевтов
появилось стремление к увеличению коммерческой

привлекательности своего бизнеса за счет продажи

сопутствующих товаров.

обмен на лекарство порожнюю
тару в аптеке не принимают. А
зачем? Продали пустую буты�
лочку втридорога — и ладнень�
ко. Бизнес сделан. Где уж тут о
пенсионерах беспокоиться? Но
все это мелочи. А вот с 1  января
льготы на лекарства переведут в
денежное выражение. Самое
время для предприимчивого
человека «потрошить» кошельки
сограждан. Ну почему бы, ска�
жем, не развернуть широкую
продажу пробочек, салфеточек,
ложечек и мерных стаканчиков в
нагрузку к жизненно необходи�
мым лекарствам. Ведь все это с
заботой о людях, для нашего же
блага!

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

Можно без преувеличения
сказать, что учительскому труду
она служит всю жизнь: прошла
от школьной пионервожатой до
инспектора областного   управ�
ления образования. Ее методи�
ческая помощь и мудрые советы
помогли десяткам и сотням мо�
лодых специалистов обрести
уверенность в выборе профес�
сии, стать видными педагогами.
Жизненная и творческая пози�
ция этой женщины — самая ак�
тивная. Вот и сейчас, несмотря
на пенсионный возраст, она не
мыслит себя без работы, без
коллектива, без своего участия
в жизни областной системы об�
разования. Все самое главное в
жизни Деляры Харисовны слу�
чалось в начале осени — начало
самостоятельного пути, переезд
в Орел,  отсчет работы в област�
ном институте усовер�
шенствования учителей.
Каждый год ее рабочий
календарь начинается
1 сентября.

Почему татарская де�
вушка Деляра (в девиче�
стве Девшиева) решила
стать учительницей рус�
ского языка и литерату�
ры? Наверное, потому
что родилась и выросла
в центре России, в Тве�
ри, потому что в семье
говорили только на рус�
ском, а в школе люби�
мым уроком была лите�
ратура. Мечта учиться в
Ленинграде казалась
недосягаемой, но все же
осуществилась. На фи�
лологическом факульте�
те университета препо�
давали авторы учебни�
ков по родной литерату�
ре и русскому языку,
блистательные лекторы. Уже
вскоре после блокады в Ленин�
граде шли театральные поста�
новки, работал Мариинский те�
атр, музеи — классическое ис�
кусство дополняло и обогащало
академическую науку. Здесь она
познакомилась со своим буду�
щим мужем, слушателем военно�
инженерной академии.

После окончания вуза  Деля�
ра отправилась по распределе�
нию в город Свободный Амур�
ской области. А в 1955�м — пе�
реехала к мужу под Могилев. На�
чала работать в школе пионер�
вожатой, потом учителем русско�
го языка: вспоминаются трудно�
сти неустроенного быта, ожида�
ния, связанные с постоянными
командировками мужа, рожде�
ние детей. Все трудности  Деля�
ра преодолевала вместе с суп�
ругом, рядом были приветливые,
добрые, открытые люди — бе�
лорусские семьи до сих пор
вспоминаются, как старые дру�
зья. Не затихает переписка.

 — Мне повезло в жизни, —
говорит Деляра Харисовна. —
Где бы я ни работала, меня окру�
жали хорошие люди — умные,
чуткие, интеллигентные, с кото�
рыми приятно трудиться и об�
щаться.

Вместе с учениками молодая
учительница ходила в походы,
занималась поисковой работой,
создавала музей, проводила
праздники. Коллеги оценили та�
лант молодой учительницы и
доверили ей должность завуча,

Если молод
душою учитель…

а затем директора школы. В 1974
году семья Батровых перебра�
лась в Орел.

Об управленцах системы об�
разования говорят мало — это
область скрытого плана. Работа
с педагогическими кадрами, ру�
ководителями роно, админист�
рации образовательных учреж�
дений очень ответственна и на�
правлена на повышение качества
педагогического труда, стиму�
лирование профессионального
роста учителей. Когда Батровой
предложили должность инспек�
тора школ облоно — у нее были
сомнения, но  гуманные и доб�
рые отношения в новом коллек�
тиве, демократичность, взаимо�
понимание вселили в нее уве�
ренность. По сей день она бла�
годарна наставникам — профес�
сиональным руководителям с

большим педагогическим опы�
том Н.Н. Шутееву, Н.А. Соколову,
И.Д. Быковскому.

Многие работники образова�
ния помнят знаменитые «фрон�
тальные проверки», которым
подвергались более 70 процен�
тов школ каждого из районов
области один раз в пять лет. Не
секрет, что в те времена от мне�
ния проверяющего зависели
судьбы и карьеры не только ря�
довых учителей, но и руковод�
ства образовательных учрежде�
ний, результаты проверок обсуж�
дались на коллегии района, на
отчетах секретарей райкомов
партии.

— Мы не просто инспектиро�
вали школы, — вспоминает Де�
ляра Харисовна, — но оказыва�
ли методическую помощь  моло�
дым учителям, стремились убе�
дить их в том, что у них есть боль�
шой профессиональный потен�
циал.

Бывали случаи, когда начина�
ющие педагоги давали слабые
уроки. Тогда вместо нареканий
инспектора сами проводили по�
казательный урок по предмету,
поднимали престиж учителя в
глазах учеников и директора
школы. В этой работе требова�
лось много такта, терпения, ува�
жения к людям. Хорошие взаи�
моотношения сложились у Деля�
ры Харисовны с бывшими ди�
ректорами орловских школ
Н.Г. Ефремовым, А.И. Федосо�
вым, Б.П. Филатовым.  С мето�
дистами института усовершен�

ствования учителей М.И. Давы�
довой, Л.В. Потуроевой, С.Д. Ко�
пиловой.

А были и жалобы, разбира�
лись они досконально.

— Помню, — рассказывает
Деляра Харисовна, — в облоно
пришло письмо от одиннадца�
тиклассников одной из школ
Железнодорожного района
г. Орла. Учащиеся жаловались на

своего классного руководителя,
писали, что она их оскорбляет,
всячески унижает, ставит неспра�
ведливые оценки. Я долго рабо�
тала в этой школе, беседовала с
учителями, школьниками и их
родителями, завучем, директо�
ром. Дети оказались правы. Си�
туация была серьезной, грози�
ла срывом всего учебного про�
цесса. Педагог явно допускала
ошибки. И я предложила комп�
ромисс: пусть эта учительница
продолжает вести свой предмет,
а классный руководитель у ре�
бят будет другой. Директор со�
противлялся, доказывал, что
нельзя ронять достоинство учи�
теля. Но в данном случае надо
было поддержать детей, они
проявили гражданское муже�
ство, шли на риск.

В 1998 году Деляра Харисов�
на перешла на методическую
работу в областной институт усо�
вершенствования учителей, где
и продолжает трудиться по сей
день. Никто в коллективе не на�
зывает ее пенсионеркой — так
лучезарна ее улыбка, светел
взгляд. К ней прислушивается
молодежь, ее ценит руководство,
ведь рядом трудится избранник
«золотого века российского про�
свещения».

Сегодня ее придут поздравить
с юбилеем  учителя разных по�
колений. Вместе с ними поже�
лаем Деляре Харисовне счастья,
новых успехов и долгих�долгих
лет жизни.

Наталья ПЕТРОВАНОВА.

Сентябрь нынешнего  года для старейшего методиста
областного института усовершенствования учителей

Деляры Харисовны Батровой особенный, юбилейный. Ее
75-летие совпадает еще с двумя датами: полувековой

службой делу народного образования и 30-летием
работы в Орле.

Сашка Барляк с раннего детства
хотел быть солдатом. Как и все маль�
чишки, бегал с деревянным автома�
том, играл в войнушку. Родители не
придавали этому большого значения:
повзрослеет и бросит, думали они. Но
Сашка стал усердно заниматься
спортом. Мысль об армии в нем, ви�
димо, засела крепко.

Окончив школу с серебряной ме�
далью, Александр твердо решил слу�
жить срочную. Даже на фотографии
для районной газеты, как лучший уче�
ник и лучший спортсмен Отрадин�
ской средней школы Мценского рай�
она, предпочел сфотографироваться
в военной форме. Родители особен�
но не противились. Приехала семья
Барляк из Республики Молдова. Со�
бытия 1990�х и конфликт с непри�
знанной Приднестровской республи�
кой знают не по сводкам новостей.
Всё видели своими глазами. Поэто�
му понимали, сколь важно защищать
мирное население, свою землю, свою
страну.

Александр получает приписное
свидетельство. Первая комиссия вы�
носит ему страшный для него приго�
вор: ограниченно годный к военной
службе. С мечтой об армии пришлось
попрощаться. Надо было думать о бу�
дущем. Александр подает докумен�
ты в Московский университет путей
сообщения и готовится к экзаменам.
Перед отъездом вместе с отцом едут
во Мценский военкомат, чтобы стать
на воинский учет. И тут происходят
события, которые изменят мнение и
Александра, и его родителей об ар�
мии коренным образом, и не в луч�
шую сторону.

Один из старших офицеров заби�
рает у отца паспорт Александра и
требует с него, как утверждает отец,
денег. Не стоит вдаваться в подроб�
ности этого конфликта. Пусть суд
установит истину. Однако передача
денег состоялась, что четко зафик�

Маневры
без чести

Армия. Наша многострадальная и легендарная российская армия. Сколько
усилий за последние годы пришлось приложить государству, чтобы
изменить коренным образом негативное мнение общества о ней. Сегодня
можно с уверенностью сказать: государственная политика, направленная
на укрепление Вооруженных сил страны, дает положительные результаты.
Российский солдат вновь становится надежным защитником государства,
вновь завоевывает авторитет у мирного населения страны. Но этот
авторитет пока столь зыбкий, что любые непродуманные действия со
стороны общества, армейского командования, структур государственной
власти могут в одно мгновение свести на нет многолетнюю работу в этом
направлении. Печально, когда этого не понимают люди в штатском.
Преступно, если этого не понимают люди в форме российского офицера.

сировал УБОП. В отношении офице�
ра военкомата возбуждено уголовное
дело по факту взятки. Ведется след�
ствие. Но это, пожалуй, не самое ин�
тересное. Кого сегодня удивишь взят�
кой! Берут везде: в военкоматах и
больницах, в вузах и кабинетах влас�
ти…

Интересно в этом деле продолже�
ние. Странно, но офицер военкома�
та на период следствия даже не снял
с себя полномочия. Никто не спорит:
по закону он может работать. Но кро�
ме закона  есть еще такое понятие,
как офицерская честь. Раньше, ког�
да это понятие было в чести, офицер,
совершивший подобное, пускал себе
пулю в лоб. Сегодня, видимо, мель�
чает офицер. Мельчает даже старший
офицер. И это один из факторов того,
что многие ребята разочаровывают�
ся в армии уже с первых дней зна�
комства с ней. Ну пусть это останет�
ся на совести и чести старшего офи�
цера Мценского военкомата. Речь,
собственно, не о нем. Речь о «манев�
рах», отнюдь не военных и не совсем
честных, которые проводил военко�
мат по отношению к призывнику, по�
смевшему обратиться в УБОП.

Сразу после конфликта Александр
Барляк выезжает в Москву для сдачи
экзаменов в университет путей сооб�
щения. Едет без паспорта, на свой
страх и риск, так как паспорт военко�

мат упорно не отдает. Пока Александр
сдает экзамены, его родителям сле�
дуют из военкомата депеша за депе�
шей: срочно явиться для постановки
на учет. Родители Александра сооб�
щают, что сын сдает экзамены и, как
только освободится, прибудет. Но в
военкомате не успокаиваются. Сам
военком приезжает домой к призыв�
нику и строго предупреждает роди�
телей, что в случае неявки его ждут
негативные последствия. Ситуация
нагнетается, как будто без призыв�
ника А. Барляка завтра рухнет вся

зывника да и сам Александр утверж�
дают, что с ним провели беседу в сти�
ле допроса. Разговаривали довольно
грубо. Юрист военкомата Марина
Юрьевна Токарева утверждает, что она
провела с призывником администра�
тивное расследование в рамках уста�
новленных законом норм и с соблю�
дением норм этики. Как бы то ни было,
но результатом данного «расследова�
ния» стали штраф и две повестки.
Одна на 15 сентября, видимо, для про�
хождения комиссии, и  другая — аж на
5 октября, видимо, сразу в эшелон. На
наш вопрос: «Почему сразу две?» —
юрист довольно бодро ответила: «На
всякий случай, чтобы не исчез».

В какой сумме был выписан штраф,
также понять сложно. Отец Александ�
ра утверждает, что 1500 рублей, юрист
— 500 рублей. На мой вопрос: «На
основании чего вы проводили так на�
зываемое административное рассле�
дование в отношении призывника и
имели ли вы на это право?» — юрист
уклончиво ответила: «Я выполняла
распоряжение военкома Глущенко».

На вопрос о штрафе также не по�
следовал конкретный ответ, хотя сам
факт юрист отрицать не стала.

— Но мы же не выдали ему на руки
квитанцию об уплате штрафа! — не�
возмутимо отпарировала она.

И только когда разговор зашел о не�
законном удержании паспорта, юрист
в присутствии временно исполняюще�
го обязанности военного комиссара
И.Н. Панасенкова откровенно призна�
лась: «Это вопиющее беззаконие. Я
узнала о нем не сразу. И вообще я бы
хотела посмотреть на вас на моем
месте, когда вам одному надо кор�
мить ребенка, а работы больше нет
нигде».

Ответ более чем красноречив. По�
зицию матери, но не юриста понять
можно: свой ребенок дороже, даже
если речь идет о благополучии тако�
го же ребенка, но чужого. Позицию во�
енного комиссара узнать, к сожале�
нию, не удалось. Со спокойной сове�
стью комиссар после столь бурных
событий ушел в отпуск. Возможно,
военная прокуратура выскажет свое
мнение по поводу маневров отдель�
ных сотрудников Мценского военко�
мата, и в частности военного комис�
сара И. Глущенко, вокруг призывника
А. Барляка. Иначе служить в Россий�
ской армии с таким отношением к
будущим солдатам завтра будет не�
кому.

Виктор БАЛАКИН.

Российская армия. Десятки призыв�
ников, совершенно здоровых мужи�
ков, без уважительных причин укло�
няются от воинской обязанности, но
к ним не проявляется столь при�
стальное внимание, как к пареньку,
который, как сказано в приписном
свидетельстве, ограниченно годен к
воинской службе. С чего бы такие ма�
невры? Уж не потому ли, что военко�
му И.В. Глущенко не терпится посчи�
таться за своего сотоварища по под�
разделению?

Но самое, пожалуй, бесчестное со
стороны сотрудников военкомата то,
что они упорно не отдавали родите�
лям Александра его паспорт, ссыла�
ясь то на занятость, то на отсутствие
того или иного работника военкома�
та. А тем временем Александр ус�
пешно сдает вступительные экзаме�
ны в университете, но не может вы�
ехать без паспорта из Москвы. Ему
просто не дают на вокзале билет. У
него заканчиваются деньги. Парень
живет в Москве несколько суток в ка�
честве бомжа.

Паспорт пришлось забирать из во�
енкомата при помощи милиции!

Отец Александра, получив наконец
паспорт сына, выезжает в столицу. На
второй день отец и сын уже прибыли
в военкомат. Что происходило с пар�
нем в этом почтенном заведении,
сейчас установить сложно. Отец при�

Под руководством Б.П. Симонова юные
верховцы стали обучаться этому интерес�
ному виду прикладного искусства три�четы�
ре года назад. Резьба по дереву как ознако�
мительная дисциплина преподается детям
не младше 12—13�ти лет, так как является
сложным, требующим уверенных навыков,
делом. Б.П. Симонов отмечает, что обуче�
ние резьбе всегда с большим интересом вос�
принимается юными воспитанниками шко�
лы. Хоть поначалу это совсем простые из�
делия: разделочные доски, вазочки, чаши,
ложки… Но дети выполняют их своими рука�
ми, тщательно обрабатывая каждый кусо�
чек своего творения.

Конечно, есть и трудности — в школе нет
специальных мастерских, требуются стан�
ки, дорогостоящее оборудование. Б.П. Си�
монов выходит из этой ситуации так — уче�
ники школы ходят вытачивать свои изделия
в мастерскую общеобразовательной верхов�
ской школы, с которой имеется договор. В
художественной школе обучается довольно
много ребят — 40 человек, и им хотелось бы
иметь свое собственное оборудование. Но
это — дело будущего.

Кстати, 20 — 30% выпускников школы  по�
ступает в вузы г. Орла, художественное учи�
лище. Это говорит о том, что школа дает
хорошую, крепкую базу. Ребята ежегодно

Верховские
умельцы

В октябре этого года Верховская детская художественная школа отмечает свой
30-летний юбилей. Художественных школ в Орловской области несколько, но
верховские маленькие умельцы среди остальных отличаются нелегким для детишек
мастерством — резьбой по дереву. Обучает ребят секретам этого искусства директор и
педагог Верховской художественной школы Борис Петрович Симонов.

ездят на конкурсы, выставки, принимают
участие в областном смотре имени
А.И. Курнакова. А в прошлом году работа
воспитанника школы (резной кубок) на
смотре им. Курнакова хоть и никак не была
отмечена устроителями, но была замече�
на иностранцем, и так поразила его вооб�
ражение, что была куплена им и увезена в
Германию.

В будущем учебном году Б.П. Симонову
придется нелегко — в школе остаются все�
го два педагога. Низкая заработная плата,
отсутствие своего жилья в поселке — та�
кие невеселые факторы не удерживают
молодых педагогов в сельских школах. А
ведь в наших глубинках порой находятся
такие таланты, которые может раскрыть
только хороший педагог.

Марьяна МИЩЕНКО.

Руководитель ООО «Орелреги�
онгаз»  с удовлетворением отме�
тила, что за последний год коллек�
тиву предприятия удалось добить�
ся положительных результатов. И
хотя этот год был непростым, но
все же в финансовом отношении
он намного лучше предыдущего.
Уровень расчетов за газ на 1 сен�
тября с.г. накануне профессио�
нального праздника в целом по об�
ласти достиг 98%. Немало сдела�
но по погашению задолженности
теплоэнергетических предприя�
тий.   Л.В. Удалова отметила боль�
шое значение совместной работы,
проведенной  с областной адми�
нистрацией, финансовым управ�
лением и управлением реформи�
рования ЖКХ,  и особенно побла�
годарила за поддержку губернато�
ра Е.С. Строева. Все это в целом и
позволило обеспечить хорошие
показатели накануне профессио�
нального праздника.

В основном районы Орловской
области сейчас исправно рассчи�
тываются по текущим платежам за

Накануне Дня работников нефтяной и газовой промышленности
генеральный директор ООО «Орелрегионгаз», депутат областного
Совета народных депутатов Л.В. Удалова по традиции встретилась с
журналистами областных СМИ. Лариса Васильевна рассказала на
пресс-конференции   о  результатах, с которыми работники этого
предприятия подошли к своему профессиональному празднику. А
поскольку практически все читатели нашей газеты являются
потребителями газа, то мы надеемся, что  прозвучавшая на этой
встрече информация заинтересует многих.

потребленный газ, говорила она.
Есть даже такие передовики, как
Корсаковский район, которые за�
платили за газ «про запас», в счет
будущего потребления этого про�
дукта в преддверии отопительного
сезона, — 126%! Однако есть и
районы, «отличившиеся» низким
уровнем расчетов за газ. Самый от�
стающий, к сожалению, это Сосков�
ский район (только 44%). Лариса Ва�
сильевна Удалова назвала и
ряд других, недотягивающих до
100%�ного уровня расчета за теку�
щее потребление газа: Дмитров�
ский (68%), Ливенский (79%), Но�
водеревеньковский (76%), Кром�
ской (89%), Болховский (95%). Вы�
разила надежду, что они тоже под�
тянутся.

Руководитель «Орелрегионгаза»
отметила, что по промышленной

группе потребителей уровень рас�
четов практически достиг 100%. По
строительным организациям ситу�
ация тоже выравнивается, хотя
должников было много. Сельскохо�
зяйственные предприятия сейчас
полностью расплачиваются за те�
кущее потребление газа.  А что ка�
сается уровня расчетов населения,
то он сейчас составляет 92%.

женность по оплате за газ прошлых
лет. Лариса Васильевна отметила,
что благодаря большой совместной
работе, в которой участвовали
«Межрегионгаз», «Газпром»,
«Орелрегионгаз» и областная адми�
нистрация, удалось найти путь ре�
шения этой проблемы. Сейчас го�
товится соглашение о реструктури�
зации задолженности. И в ближай�

За газ расплачиваемся лучше
 Все это вселяет в работников

нашего предприятия оптимизм,
сказала Лариса Васильевна, и дает
основание надеяться, что в буду�
щем году мы выйдем на 100%�ный
уровень расчетов. Особо важная
категория потребителей газа — это
население. Нередко от жителей
области в ООО «Орелрегионгаз»
поступают жалобы, просьбы, осо�
бенно от людей пожилого возрас�
та, считающих, что им не в полном
объеме предоставляются льготы.
По каждому случаю, говорила
Л.В. Удалова,  приходится разби�
раться. И подчас бывает так, что
человек прописан в одном месте, а
живет в другом и хочет, чтобы ему и
здесь, и там предоставлялись льго�
ты по оплате газа. Но так не быва�
ет.

Актуальная проблема — задол�

шее время эта работа должна быть
закончена. «Мы провели сверку
расчетов, — сказала Л.В. Удалова,
— и далее приступим к обсуждению
временного фактора погашения за�
долженности».

Она отметила также большую
помощь в работе со стороны  до�
чернего предприятия — ООО
«Орелтеплогаз». Оно занимается
энергоаудитом. Это направление
Л.В. Удалова считает очень важным.
Сейчас  перед возглавляемым ею
предприятием наиболее остро сто�
ит не столько вопрос 100%�ной
платы за газ, сколько  проблема
энергосбережения. По ряду пред�
приятий специалисты «Орелтепло�
газа» дали, например, заключение
о неэффективном, неэкономичном
использовании имеющегося обору�
дования. В частности, по итогам

энергоаудита на одном  из крупных
предприятий области было пред�
ложено  заменить газовое обору�
дование. Подписан соответствую�
щий договор. Замена оборудова�
ния позволит предприятию в 5 — 6
раз лучше  экономить  газ, а сэко�
номленные средства направить в
развитие производства.

Кроме того, дочернее предпри�
ятие помогает «Орелрегионгазу»
подготавливать проектно�сметную
документацию. А самое главное
направление  в работе «Орелтеп�
логаза» — газификация Орловской
области. Согласно газпромовской
программе этого года должно быть
проложено 112 км сетей. Сейчас
специалисты  дочернего предпри�
ятия работают по выполнению этой
задачи в двух районах — Покров�
ском и Дмитровском.

— Мне бы хотелось поздравить
своих коллег с профессиональным
праздником работников нефтяной
и газовой промышленности и по�
желать им в первую очередь беза�
варийной работы, — сказала в за�
ключение пресс�конференции
Л.В. Удалова. — А также здоровья,
благополучия, счастья, процвета�
ния.  Мы ценим свою профессию
за то, что своим трудом вносим
тепло и уют в каждый дом. И хоте�
лось  бы, пользуясь случаем, об�
ратиться к нашим потребителям,
чтобы они не забывали рассчиты�
ваться за потребленный газ.

Л. ОРЛОВА.

Р Е К Л А М А   И   О Б Ъ Я В Л Е Н И ЯР Е К Л А М А   И   О Б Ъ Я В Л Е Н И ЯР Е К Л А М А   И   О Б Ъ Я В Л Е Н И ЯР Е К Л А М А   И   О Б Ъ Я В Л Е Н И ЯР Е К Л А М А   И   О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

ячмень фуражный
пшеницу 5-го класса
пшеницу 4-го класса
пшеницу 3-го класса
рожь группы А
гречиху
овес прод.

ОРГАНИЗАЦИЯ ЗАКУПАЕТ:

Телефоны:
42-17-34, 43-90-59, 43-91-79.

— 2100 рублей — на элеваторе;
— 2500 рублей — на элеваторе;
— 2900 рублей — на элеваторе;
— 4000 рублей — на элеваторе;
— 3000 рублей — на элеваторе;
— 5500 рублей — на элеваторе;
— 1700 рублей — на элеваторе.

Приглашаются мужчины в возрасте до 30 лет.
Принимаются ученики.

Средняя школа № 23 г. Орла
с углубленным изучением английского языка

ПРОВОДИТ

Обращаться по телефону 9�13�95.
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР В 1'е КЛАССЫ.

ГУ Советский районный центр занятости населения
и ООО «ОРЕЛ'АЛРОСА»

День открытых дверей проводится на территории предприятия
по адресу: Наугорское шоссе, 5.

Тел. для справок: 43'68'16, 43'59'42.

7 сентября

с 10 до 13 часов

проводят

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
по набору специалистов

по обработке алмазов в бриллианты.

Руководство и коллектив управления Федеральной службы РФ по контролю за
оборотом наркотиков по Орловской области выражают глубокое соболезнование
помощнику начальника управления полковнику полиции Владимиру Юрьевичу
Алексееву в связи со смертью его отца.

Коллектив Государственного учреждения — Орловского регионального отделе�
ния Фонда социального страхования Российской Федерации выражает глубокое
соболезнование специалисту 1�й категории — уполномоченному отделения фонда
Тамаре Васильевне Петрищевой в связи со смертью ее матери

СИМОНОВОЙ
Марии Петровны.


